

ha merecido de las ciencias sociales hasta el análisis exhaustivo de los diferentes tipos de decisión. Esta tercera parte se complementa con un interesante desarrollo sobre los órganos institucionales de gobierno y administración así como con la presentación de los conceptos de sistemas auxiliares y de equilibrio, considerados como los componentes esenciales de la microadministración institucional.

El libro incluye seis gráficos explicativos, un índice analítico de asuntos tratados, un índice onomástico y una relación de las aproximadamente trescientas referencias bibliográficas que respaldan la versación y el conocimiento de causa con que el autor ha expuesto sus ideas.

El Profesor Jiménez es también autor de "Política y Administración", cuya segunda edición por Tecnos acaba de llegar a nuestro medio. Para las próximas semanas está anunciada la aparición del segundo libro de la serie iniciada por la obra reseñada. Se trata de "Teoría Administrativa del Gobierno - Volumen Primero: Macroadministración", que saldrá editada por el Departamento Académico de Administración de la Universidad del Pacífico. Es de esperar que el estupendo aporte que viene realizando el Profesor Jiménez en favor de la superación de la teoría administrativa se complete muy pronto con el tercer volumen prometido, esto es, el correspondiente a la microadministración.

Fernando del Carpio

"WORLDWIDE INFLATION: THEORY AND RECENT EXPERIENCE."

Krause, Lawrence & Salant, Walter, Eds.
Washington, D. C.: Brookings Institution, 1977.

Los editores de esta obra presentan trece ensayos, seguidos de comentarios y notas, resultado de una conferencia sobre el tema de la inflación mundial organizada por la Brookings Institution en noviembre de 1974 y a la que asistieron expertos de Norte y

Sud América, Asia y Europa. El contenido está dividido en tres partes: la primera, teórica, en la que se exponen las diversas interpretaciones sobre el fenómeno inflacionario, la segunda, empírica, en la que se presentan casos concretos referidos a ocho países (Estados Unidos, Japón, Australia, Brasil, Inglaterra, Suecia Francia y Alemania) y la tercera en la que se propone una agenda para futuras investigaciones.

La primera parte presenta el enfoque monetarista de la inflación mundial (por Alexander Swoboda), el enfoque keynesiano (por William Branson), el "Modelo Noruego" de inflación en una pequeña economía abierta (por Odd Aukrust) y el mecanismo de transmisión internacional de la inflación (por Walter Salant). Swoboda distingue tres elementos comunes en los modelos monetaristas: a) La balanza de pagos es un fenómeno puramente monetario; b) Dada una demanda estable de dinero, existe un estrecho vínculo entre el "stock" de dinero y el nivel de ingreso nominal de una economía; y c) Con tasas de cambio fijo, el arbitraje de bienes es un vínculo directo entre el mercado de bienes y los precios nominales. Se desarrolla luego un modelo simple con el que se demuestra que con un sistema de tasas de cambio fijo las tasas de inflación de los distintos países tienden a convergir mientras que pueden divergir bajo un sistema de tasas de cambio flexible. Los flujos de capital son también tomados en consideración dada su importancia en el mecanismo de transmisión. Swoboda observa que la inflación mundial ha de ser analizada a un nivel de "sistema" (mundial) al igual que a un nivel nacional. Considera que, debido a la variedad de mecanismos de ajuste que son compatibles con el enfoque monetarista, se hace necesaria una mayor investigación sobre el tema. Branson emplea una variante del conocido modelo IS-LM al que agrega luego un análisis de la curva de Phillips con el fin de vincular la

tasa doméstica de inflación con el ingreso real. Esto lleva a una convergencia de la tasa de inflación doméstica con la mundial por lo que Branson muestra que tal convergencia no es única del enfoque monetarista. El autor deriva asimismo las consecuencias de cambios en las variables exógenas sobre el nivel de precios y la Balanza de Pagos. Por ejemplo, encuentra imposible determinar los efectos de una de las variables exógenas como es el gasto fiscal sobre la balanza de pagos dada la variación en signos opuestos de la cuenta de capital y la cuenta corriente. Aukrust analiza un tipo de pequeña economía abierta distinguiendo dos sectores: uno expuesto al mercado mundial y el otro protegido de él. Concluye que las diferencias en las tasas de inflación entre países se deben a las diferencias de productividad entre el sector protegido doméstico y el sector protegido del exterior. El supuesto de las tasas de cambio fijo hace que una política independiente de precios tenga escasas posibilidades de éxito. El mecanismo de transmisión opera fundamentalmente a través de los precios internacionales. Salant examina inicialmente los mecanismos de transmisión que operan con tasas de cambio fijo. El análisis se altera con el supuesto de tasas de cambio flexible dado que éstas previenen la transmisión de la inflación procedente del exterior. Más adelante se analizan unas excepciones a esta regla general. Concluye su ensayo con una revisión de los estudios econométricos realizados y ve la necesidad de efectuar una mayor investigación sobre el tema.

La segunda parte presenta casos concretos de experiencia inflacionaria en ocho países. Harold Shapiro explica la inflación en los Estados Unidos afirmando que ésta no puede ser considerada como un fenómeno puramente económico. Distingue una etapa anterior a 1971 en la que la inflación se explica por un exceso de demanda (periodos 1956-7 y 1966-9) y una etapa poste-

rior a 1971 afectada por las devaluaciones del dólar y el aumento en el precio del petróleo, además de una mayor lucha por parte de los distintos grupos sociales con el fin de obtener una mayor participación en el ingreso nacional. Ryutaro Komiya y Yoshio Suzuki explican la inflación japonesa distinguiendo tres períodos (1960-8, 1969-primer mitad de 1972 y segunda mitad de 1972-4). La primera se caracteriza por una política monetaria expansiva que llevó a una disminución en el crecimiento de las exportaciones y a un déficit en la balanza de pagos. La segunda etapa se caracteriza por ser la inflación "importada" dada la existencia de un superávit en la balanza de pagos y dado que el aumento en los precios externos era mayor que el interno. La tercera etapa se caracteriza por un aumento en los precios de las materias primas importadas y a una expansión monetaria ligada al deseo de atenuar los efectos recesivos de las revaluaciones del yen y el superávit en la balanza de pagos, fuera de consideraciones políticas internas. Gerhard Fels analiza la inflación en Alemania y concluye que ésta fue en la mayoría de los casos importada del exterior. La baja tasa de inflación en relación a otros países se explica por un mercado de trabajo favorecido por la inmigración de trabajadores extranjeros, la decisión gubernamental de seguir una política fiscal conservadora que resultó en superávits presupuestales y la liberalización gradual del comercio exterior. En la actualidad Alemania tiene mayor independencia en determinar su tasa de inflación debido a su tasa de cambio flexible. Las condiciones, empero, han sido alteradas por una mayor militancia en el sector laboral, la reducción en la inmigración de trabajadores del exterior y el deseo del gobierno de estimular la economía mediante déficits fiscales. Wynne Godley y Michael Parkin analizan la inflación en Inglaterra desde dos puntos de vista distintos aunque consistentes con la evidencia eco-

nométrica. Godley anota que la curva de Phillips ha dejado de explicar adecuadamente la inflación británica. Ve la inflación como determinada por los mayores costos de materiales y productos alimenticios importados, el aumento en los salarios y la tendencia seguida en la tasa de crecimiento de la productividad. Michael Parkin, en cambio, ve las causas de la inflación en un exceso de demanda. La característica abierta de la economía británica, anota, hace que un exceso de demanda mundial sea más importante que un exceso de demanda doméstico. Así, Parkin identifica la expansión monetaria como un determinante importante. En un mundo en que prevalecen tasas de cambio fijo un concepto mundial de oferta monetaria es importante mientras que con tasas de cambio flexible otras medidas aparecen más apropiadas. Pascal Salin y Georges Lane analizan la inflación francesa en el período 1963-74. Observan una tendencia común en Francia de explicar la inflación en función de los conflictos entre los distintos grupos sociales y anotan que esta inflación no puede ser validada sin un aumento paralelo en la masa monetaria. Pasan luego a preguntarse las razones para tal validación: un keynesianismo sobresimplificado que ve en déficits fiscales la solución al problema del desempleo, una población poco móvil y tradicional que se encuentra reacia a aceptar reasignaciones cuando el mercado de trabajo varía, la existencia de planes quinquenales que hace que políticas correctivas no sean adoptadas en el tiempo adecuado, el objetivo de mantener las tasas de interés constantes y el deseo de evitar dificultades políticas. Esto está basado en la creencia de que realmente se da una relación presentada por la curva de Phillips. Los autores anotan, empero, que no puede establecerse la existencia de tal curva para la economía francesa, excepto eventualmente para el corto plazo. Lars Clamfors analiza la inflación en Suecia utili-

zando el modelo Aukrust-EFO (el "Modelo Noruego" desarrollado en la primera parte del libro). Este modelo no ofrece una explicación totalmente satisfactoria para el corto plazo aunque sí parece hacerlo para el largo plazo. Se observa una estrecha correlación entre precios y oferta monetaria lo que da apoyo a la teoría cuantitativa. Se ve la influencia externa en la inflación sueca aunque el vínculo monetario se da únicamente bajo un sistema de tipos de cambio fijo. John Pitchford analiza la inflación en Australia y observa que ésta se debió tanto a factores externos como internos. El fuerte aumento en los precios en el período 1972-4 puede ser atribuido al rápido aumento en los precios de exportación (las exportaciones australianas se componen principalmente de materias primas y productos primarios). La política monetaria y fiscal también fue expansiva como reacción a la recesión del período 1970-1 y a la anticipación de elecciones, lo que llevó a un déficit fiscal. Con el fin de atenuar los efectos del aumento en los precios de las importaciones, el gobierno dispuso la revaluación del tipo de cambio, la esterilización de los flujos de capital a corto plazo y la disminución en las tarifas de importación. Esta última medida fue cambiada más tarde dadas las solicitudes de los manufactureros australianos de obtener protección frente a la competencia externa. El autor ve que la relación que presenta la curva de Phillips se ha debilitado en el caso australiano y anota que Australia puede tender hacia una mayor inflación en el futuro. Finalmente, Antonio Lemgruber analiza la inflación en el Brasil. Observa que en el pasado Brasil dependía fuertemente del sector agrícola pero que en la actualidad la economía se asemeja a la de otros países y se encuentra más abierta al exterior. El análisis que realiza parece confirmar la teoría cuantitativa. Anota qué factores externos han jugado también un papel importante aunque menor que el de

los factores internos como, por ejemplo, la decisión de alterar el tipo de cambio, las expectativas inflacionarias o el comportamiento de los gastos fiscales. Los editores hacen un sumario de la evidencia empírica y concluyen que en los ocho países estudiados el mecanismo monetario ha intervenido en el proceso inflacionario y que los países también fueron afectados por

factores externos como por ejemplo, el aumento en los precios del petróleo.

En la tercera y última parte del libro, Salant considera la necesidad de analizar la inflación mundial desde un punto de vista "supranacional", esto es, partiendo del supuesto de que el mundo está integrado. Opina que convencionalmente se ha analizado la inflación mundial a

partir de niveles nacionales de precios y examinando sus interrelaciones en vez de analizar primeramente el mundo como un todo para luego ir a las partes. El libro habrá de ser de interés para aquellos dedicados al estudio de la inflación mundial y preocupados en las diversas interpretaciones y teorías sobre ella.

Folke Kafka

Autores y temas peruanos en las ciencias sociales

CARAVEDO, Baltazar
Clases, lucha política y gobierno en el Perú, 1919-1933.
Lima, Retama Editorial, 1977.

Revisión del oncenio leguista en tres vertientes: el capital imperialista en el Perú, los agroexportadores vs. los industriales y posibilidades de un período revolucionario.

GUERRERO, Raúl & SANCHEZ LEON, Abelardo
La trampa urbana (Ideología y problemas urbanos: el caso de Lima)
Lima, DESCO (Praxis n° 7), 1977.

Presenta interpretaciones sobre la referencia ideológica de los problemas urbanos: crecimiento urbano, migraciones, vivienda, transporte e infraestructura.

MACERA, Pablo
La imagen francesa del Perú.
Lima, Instituto Nacional de Cultura, 1977.

Revisa en forma selectiva escritos de viajeros, de exploradores científicos, de enviados oficiales y, finalmente, de americanistas desde el s. XVI al s. XIX.

Trabajos de historia.
Lima, Instituto Nacional de Cultura, 1977.

Recoge trabajos editados e inéditos sobre la teoría y las fuentes de la historiografía peruana, historia económica del s. XVIII, el arte mural cuzqueño del s. XVI al s. XX, los jesuitas, las breas coloniales en el s. XVIII, el algodón en el s. XIX, sexo y coloniaje, las plantaciones azucareras andinas en el s. XIX, el guano y la agricultura peruana de exportación en el s. XX.

MARZAL, Manuel M.
Estudios sobre religión campesina
Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial 1977.

Reúne tres estudios sobre la ima-

gen de Dios en un pueblo del sur andino peruano (Ayaviri, Puno), el *servinacuy* andino y el sistema religioso del campesino bajopitruano.

ORTIZ DE ZEVALLOS, Felipe
Evaluación de proyectos en el Perú: comentarios y reflexiones.
Lima, Universidad del Pacífico - Departamento de Economía, 1977.

Trata el tema en tres capítulos: algunas apreciaciones personales, algunos conceptos fundamentales sobre la evaluación de proyectos y la evaluación microeconómica de un proyecto industrial. Presenta el libro Luis Paredes.

PEASE, Franklin, Editor
Collaguas I.
Lima, Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial 1977.

Primer conjunto de ensayos sobre aspectos demográficos e históricos de la región de Collaguas,